



# TEJIENDO Saberes

CATÓLICAS POR EL DERECHO A DECIDIR

Boletín No. 21 \* Julio de 2008 \* Bogotá D.C., Colombia

CAMPAÑA MUNDIAL

## CONDONES POR LA VIDA

¡PREVENIR EL VIH SIDA!

*El VIH/SIDA "no tiene la capacidad de decidir si va a pasar de una persona a otra, dependiendo de nuestras creencias religiosas, porque seamos fieles o tengamos múltiples parejas, por nuestra raza, por nuestra condición económica, si somos mujeres, hombres, niños, jóvenes o ancianos, por nuestras diversas preferencias sexuales, por nuestra profesión, etc. No importando nuestras creencias, ni condiciones, si le damos la oportunidad al virus de ingresar a nuestro organismo él lo hará, por lo tanto sólo nos queda el camino de la PREVENCIÓN"<sup>1</sup>.*

Creemos en el uso del condón



### ¿QUÉ ES LA CAMPAÑA CONDONES POR LA VIDA?

Es una iniciativa mundial de educación pública, que busca despertar conciencia sobre el devastador efecto que tiene la postura de la jerarquía eclesial católica al prohibir el uso del condón.

La Campaña ha desplegado múltiples esfuerzos por cambiar la política del Vaticano y generar procesos de sensibilización frente a la importancia del acceso a los condones, especialmente en las áreas del mundo con mayor riesgo.

La realidad del VIH/Sida en el mundo, nos muestra la urgente necesidad de que todas las instancias responsables de garantizar los

1. [www.indetectables.org](http://www.indetectables.org)

**RECHAZAMOS**

La postura de la jerarquía eclesial católica que prohíbe el uso del Condón como forma de prevenir el VIH/SIDA

Derechos Humanos, el Desarrollo y la Vida, se comprometan a propiciar alternativas para evitar tanto dolor, enfermedad, desigualdad y desprotección frente al lamentable drama del Sida; no es justo que millones de personas sigan muriendo en el mundo por causas que se pueden evitar.

En este sentido, la Campaña busca hacer visibles todas y cada una de las posibilidades existentes para soslayar la tragedia humana que se está viviendo a nivel mundial a causa del VIH/Sida; igualmente, pretende denunciar aquellas visiones fundamentalistas que obstaculizan el desarrollo de políticas públicas orientadas a prevenir el contagio, brindar un trato digno y adecuado a las personas que viven con VIH/Sida y ofrecer servicios integrales en salud y educación.

La evidencia histórica de tanta tragedia humana con respecto al VIH/Sida, especialmente en los países más pobres del mundo, nos plantea la necesidad de buscar soluciones reales a esta problemática. Por ello, como mujeres Católicas por el Derecho a Decidir - Colombia, no somos ajenas a esta dolorosa realidad, y mucho menos podemos dejar pasar por alto la posición negativa de la jerarquía eclesial católica frente al uso del condón como una forma de prevenir el VIH/Sida.

No compartimos el planteamiento que el Vaticano difunde hacia el mundo con respecto al uso del condón. Según las autoridades eclesiales, la manera de prevenir el VIH/SIDA es llevar una vida sexual basada en la abstinencia, la monogamia y la heterosexualidad. Esta postura hace evidente su visión represiva, desde la cual, la salud sexual y reproductiva está estrechamente relacionada con la existencia de una moral que niega el ejercicio libre y placentero de la sexualidad.

Las prédicas de la jerarquía eclesial no toman en cuenta el devenir de los tiempos, ni los desarrollos



científicos que se han planteado para hacer frente al aumento del VIH/Sida, los que han demostrado plenamente que el condón es una importante alternativa para evitar la transmisión del VIH/Sida por la vía sexual, con lo cual se puede salvar vidas. Además de constituir un efectivo método de planificación familiar, con el que las personas pueden ejercer una sexualidad segura, responsable, libre y placentera.

En general, **LA CAMPAÑA CONDONES POR LA VIDA** es una invitación a construir espacios de diálogos abiertos, miradas divergentes y alternativas reales frente a un problema humano que nos compete a todas las personas; donde nos proponemos transformar la visión de la jerarquía eclesial católica, ya que sus posturas no contribuyen a la búsqueda de soluciones, sino que por el contrario, profundizan la desigualdad, la injusticia, la discriminación y el incremento acelerado del VIH/Sida.

La campaña promueve un ambiente en donde las personas - ya sean heterosexuales u homosexuales, seropositivos<sup>2</sup> o seronegativos<sup>3</sup> - puedan hablar libremente de su sexualidad y obtener las más recientes informaciones sobre la prevención del SIDA.

2 Cuando un sujeto presenta anticuerpos frente al virus del SIDA, se dice que es seropositivo. La seropositividad sólo indica que el sujeto ha entrado en contacto con el VIH y está infectado por él, por lo que debe considerarse portador del virus y por lo tanto lo puede transmitir a otras personas. Sin embargo, la seropositividad no indica que se padece SIDA, ni predice la evolución hacia la enfermedad. Todo sujeto seropositivo permanece infectado, probablemente, de por vida; por ello debe tomar precauciones que disminuyan los riesgos de evolución hacia SIDA y eviten que otras personas se expongan al virus.

3 Individuo que no tiene en la sangre anticuerpos contra un germen determinado (virus, bacteria, parásito). Término utilizado frecuentemente en los laboratorios para designar a las personas que no tienen anticuerpos anti-VIH.

## Condomes por la Vida se enfoca hacia los siguientes objetivos:

- Cuestionar la prohibición del uso del condón expresada por los obispos católicos.
- Cambiar la visión del Vaticano con respecto al uso del condón y de la feligresía católica que sigue estas orientaciones.
- Promover entre los y las jóvenes el uso del condón, si piensan tener relaciones sexuales.
- Incidir en políticas públicas que desarrollen planes y programas de prevención del VIH/Sida, en las cuales se incluya información integral acerca del uso del Condón.

### ¿QUÉ ES EL VIH?

Es el virus causal de la enfermedad del sida. La sigla VIH, significa "Virus de Inmunodeficiencia Humana", lo que quiere decir:

#### **Virus:**

Agente etiológico causante de la infección.

#### **Inmunodeficiencia:**

Este virus ataca el sistema inmunológico o de defensa, es decir el sistema que defiende al cuerpo de la acción de agentes dañinos como virus, bacterias, hongos, protozoarios, entre otros.

#### **Humana:**

Este virus únicamente ataca a los seres humanos, no se ha reportado su acción en ningún animal.

Todos los seres humanos somos susceptibles a contraer el VIH, por esta razón se habla de vulnerabilidad universal, ya que este virus se puede transmitir sin distinción de raza, sexo, opción sexual o condición económica<sup>4</sup>.

### ¿QUÉ ES EL SIDA?

Es la enfermedad que puede causar el VIH cuando no se toma ningún tratamiento.

"La sigla SIDA, significa Síndrome de Inmunodeficiencia Adquirida, lo que quiere decir:

**Síndrome:** Conjunto de síntomas que unidos componen todo un cuadro clínico complejo. En el caso del SIDA, es difícil identificar con certeza cuál es la enfermedad real que tiene una persona, pues los síntomas son parecidos a los de otras enfermedades; a pesar de esta situación, se han determinado algunas manifestaciones que pueden estar relacionadas con esta fase de la enfermedad, tales como: sudoración nocturna excesiva, fiebres recurrentes, pérdida de más del 30% del peso corporal en menos de un mes, diarrea e inflamación de ganglios. Es muy importante enfatizar que estos síntomas son comunes en casi todos los tipos de infecciones y que cuando son característicos de infección por VIH, se deben presentar mínimo dos de ellos por un período de dos o tres meses consecutivos.

**De Inmunodeficiencia:** Porque la acción de este virus tiene lugar directamente sobre el sistema inmunológico o de defensa, destruyendo la cantidad de defensas que necesita el cuerpo para hacer frente a los agentes que le pueden causar daño.

**Adquirida:** Porque este síndrome y el virus como tal, no está en las personas sino que se adquiere de alguien"<sup>5</sup>.

<sup>4</sup> Definición tomada de la página web: [www.indetectables.org](http://www.indetectables.org)

<sup>5</sup> Ibid.

## ¿QUÉ TIPOS DE VIH EXISTEN EN EL MUNDO?

Existen dos tipos:

1. **VIH1:** Es la variedad más común, encontrada en todo el mundo.
2. **VIH2:** Es la variedad localizada principalmente en África Occidental.

## ¿CÓMO SE TRANSMITE EL VIH?

Se puede transmitir por tres vías:

1. **Sanguínea:** Por una transfusión de sangre que tenga el virus; a través de instrumentos quirúrgicos, odontológicos o de cirugía que no estén esterilizados; o si se comparten jeringas infectadas.
2. **Perinatal:** Cuando una mujer embarazada portadora del virus se lo transmite al nasciturus; también puede ocurrir durante el periodo de gestación (porcentaje muy bajo), durante el

parto por contacto del bebé con sangre (por lo que se recomienda realizar cesárea) y durante la lactancia, ya que la leche materna puede contener partículas de virus.<sup>6</sup>

3. **SEXUAL:** El VIH se encuentra en altas concentraciones en fluidos corporales como el semen, la sangre y las secreciones vaginales; por esta razón cuando las personas tienen relaciones sin utilizar el condón y entran en contacto directo con estos fluidos, se exponen a adquirir la infección.

## ¿CÓMO SE PUEDE PREVENIR EL VIH?

Es importante recordar que el VIH es un agente microscópico que no tiene capacidad de raciocinio ni de elección, él solo necesita que se den las condiciones descritas anteriormente, para pasar de una persona a otra.

Sólo hay tres vías de transmisión del virus y en cada una de ellas hay métodos de protección. La vía que reporta mayor número de casos es la sexual, por eso, se recomienda disfrutar de la sexualidad practicando SEXO SEGURO y utilizando el CONDÓN.

## EL SIDA, UN ROSTRO CADA VEZ MÁS JOVEN, MÁS POBRE Y MÁS FEMENINO

### La situación del VIH en el mundo y en Colombia

Según cifras reveladas por el Programa Conjunto de las Naciones Unidas, dedicado al VIH/Sida, ONUSIDA; "alrededor de 7.000 personas contraen el virus cada día en el mundo, 33 millones lo padecen en la actualidad y más de 25 millones han muerto por su causa desde 1981; por ejemplo, en el 2007, 2.1 millones de personas murieron a causa de la epidemia del VIH"<sup>7</sup>.



6 No todos los bebés que nacen de mujeres portadoras del virus se infectan, se le recomienda a las mujeres embarazadas tomarse la prueba, ya que si la madre se encuentra en tratamiento antirretroviral se disminuye en un porcentaje bastante alto la posibilidad de que su bebé nazca con el virus, adicionalmente se recomienda la cesárea en el momento del parto y no lactar al bebé. Basado en [www.indetectables.org](http://www.indetectables.org)

7 Periódico El Espectador, viernes 27 de junio de 2008.

Estas cifras han sido corroboradas en el último Informe Mundial de Desastres, entregado por la Cruz Roja en el mes de junio de 2008, el cual señala que en el caso colombiano existen reportes acerca de 57.489 personas con Sida, pero la Cruz Roja estima que, teniendo en cuenta la tasa de subregistro, la cifra real de contagiados sería de 171.504, entre los cuales hay 11.504 niños con VIH.

Asimismo, el informe asegura que en la actualidad (2008) en el país, existen 45.000 mujeres que padecen la enfermedad, de las cuales el 1.8% son embarazadas que se encuentran bajo tratamiento médico.

Según estas fuentes, la prevalencia general para Colombia con respecto al VIH/Sida es de 0.7% con tendencia creciente, del mismo modo indica el informe que además de las mujeres, los grupos más vulnerables a la infección son los jóvenes, hombres que mantienen relaciones con hombres, personas que ejercen trabajo sexual, personas privadas de la libertad y población desplazada por el conflicto armado.

Ante esta preocupante tragedia humana, algunos expertos en el tema plantean que en Colombia “no existe una política pública clara de VIH, además no se destinan recursos para hacer una juiciosa campaña de promoción de la prueba del VIH, muchas personas están viviendo con el virus sin saberlo, ni siquiera tienen conocimiento de que el POS (Plan Obligatorio de Salud) ofrece la posibilidad de realizar dos pruebas de VIH gratuitas al año”<sup>8</sup>.

Según cifras del Ministerio de la Protección Social, para el periodo 1983 - 2007 el 76.6% de los casos de VIH son masculinos, con un 22.1% de mujeres y el

1.2% sin información. Específicamente en el 2007, el 63.9% de los casos reportados correspondió a personas de sexo masculino.

Con respecto a la vía de transmisión, se plantea que el 40.9% del total de casos registrados no identifica un mecanismo en particular. En los casos que se reportó la vía probable de transmisión, el 58.1% corresponde a personas con preferencia heterosexual y el 37.6% a personas homosexuales o bisexuales.

Teniendo en cuenta la tendencia que muestra la población heterosexual reportada, se puede afirmar que la práctica de relaciones heterosexuales no es un factor protector y que las mujeres se encuentran cada vez en un mayor riesgo de transmisión, pues debido a la existencia de prácticas discriminatorias en nuestras sociedades, ellas cuentan con menores posibilidades de decisión sobre su cuerpos y su sexualidad.

Desde el punto de vista de la edad, el 57.7% está entre los 15 y los 34 años, aunque en los últimos años se evidencia el incremento de casos en los grupos mayores de 45 años con el 13.1% de participación. Sólo el 3.3% de los casos (1.873) son menores de 18 años.

Finalmente, “a lo largo de 24 años de seguimiento al virus, se observa que el mayor número de casos se encuentra en las ciudades de Bogotá, Medellín y Cali. En 2007 se reportaron 4.062 casos de VIH. El mayor número correspondió a Bogotá, Valle, Atlántico y Santander”<sup>9</sup>.



<sup>8</sup> Aranguren, Edinson. Coordinador de proyectos de la Liga Contra el SIDA.

<sup>9</sup> Morales Alba, David. Boletín Mirada Latina, junio 28 de 2008.

## DECLARACIÓN DE COMPROMISO DE LOS LÍDERES RELIGIOSOS 15° CONFERENCIA INTERNACIONAL DEL SIDA (Bangkok, Tailandia - julio 15 de 2004)

Nos determinamos a trabajar juntos dentro de nuestras comunidades para:

- Promover la dignidad, igualdad y derechos de todas las personas.
- Discutir abiertamente y con precisión la realidad fundamental del VIH/SIDA y con relación a todos los medios efectivos de prevención.
- Trabajar para eliminar las causas fundamentales de la epidemia de VIH y SIDA, incluyendo: la inequidad de género; prejuicios contra aquellos y aquellas cuyo modo de vida u orientación sexual es diferente a la de la mayoría de la comunidad; sistema de injusticia; desigual distribución de riquezas.
- Vencer el silencio, estigma, discriminación, rechazo y temor con respecto al VIH y SIDA.
- Rechazar las declaraciones negativas realizadas por algunos líderes de las comunidades de fe, que afirman que el SIDA es una forma de castigo divino o de merecimiento.
- Promover la ampliación de recursos para luchar contra el VIH y SIDA.
- Documentar las "buenas prácticas" y apoyar investigaciones para identificar medios más efectivos de prevención y tratamiento.
- Alcanzar el "acceso para todos" a una educación y conocimientos efectivos para la prevención, tratamientos y cuidados comprensivos y una completa inclusión en la sociedad.

## PUNTADAS DE TEOLOGÍA

### Un Desafío a la Moral Tradicional

Desde que se comenzó a hablar del VIH/Sida, la mayoría de los registros mundiales daban cuenta que los hombres homosexuales eran los más atacados por el virus, luego las noticias sobre la infección mencionaban a personas usuarias de drogas inyectables, con lo cual se transitó por un territorio que aludía a transgresiones sociales y por tanto, se dio cabida a la metáfora del padecimiento asociado al pecado, lo que legitimaría la condena religiosa y el señalamiento a quienes estuvieran infectados, por parte de aquellos que se consideraban impolutos.

Con respecto a las mujeres, para aquellas que no pertenecían al mundo de la prostitución o al de la

drogadicción, parecía muy lejana la posibilidad de infección; específicamente la gran mayoría de mujeres casadas o con compañero estable. Sin embargo, hoy asistimos al crecimiento del número de mujeres casadas o unidas de hecho, que no son consumidoras de drogas, y que han sido infectadas por sus esposos o compañeros.

Los jóvenes son también un grupo vulnerable a la pandemia. A nivel mundial, los datos hablan de que cada minuto que pasa son infectados seis jóvenes menores de 25 años. Una tercera parte de los niños que nacen de madres infectadas con el virus desarrollarán el SIDA y morirán antes de cumplir 5 años si no tienen acceso a la terapia antirretroviral.

Con respecto a las niñas y las mujeres jóvenes, se afirma que éstas corren un riesgo cuatro veces mayor de contraer el VIH infectadas por los hombres, que los hombres por las mujeres. Esta situación se explica porque son biológica, social y económicamente más vulnerables tanto a la infección como al sexo sin protección y coercitivo, lo cual se evidencia en que:

- Al ser sus sistemas reproductivos inmaduros físicamente son más frágiles y esto aumenta su vulnerabilidad al virus.
- Las niñas son iniciadas en relaciones sexuales a edades cada vez más tempranas por hombres que piensan que ellas no representan riesgos.
- Para las jóvenes es difícil rehusarse a tener relaciones sexuales no deseadas, o insistir en el uso del condón.
- Las niñas suelen ser víctimas del abuso y la violencia sexual, incluida la prostitución forzada<sup>10</sup>.



Este desalentador panorama nos muestra que el VIH/Sida representa hoy un gran desafío ético y humano. Las cifras mencionadas son un punto de partida importante para dimensionar los limitados alcances de las medidas que se han adoptado para frenar el avance del virus y de sus nefastas consecuencias para la sociedad y para los sectores más vulnerables a su transmisión.

Estos datos, constituyen también un referente importante en la discusión para evaluar las posturas que sobre ésta cuestión mantienen algunas corrientes de opinión que se mueven en el interior de la sociedad, como por ejemplo, la Iglesia Católica, cuya afirmación es que la transmisión del VIH/SIDA es producto del desorden moral que se manifiesta en las conductas homosexuales y bisexuales, el uso de jeringas contaminadas para el consumo de drogas, la infidelidad, la prostitución, entre otros "males" que aquejan a los seres humanos, y por lo tanto propone como únicas soluciones permitidas: la monogamia, la fidelidad, la abstinencia, los métodos naturales para el control natal y la prohibición del condón.

Postura que resulta inadmisibles, ya que la jerarquía eclesial católica tendría la posibilidad de contribuir a la prevención del VIH/Sida y de aportar constructivamente a la solución de esta problemática, que sin lugar a dudas, constituye una lamentable realidad, y por el contrario, lo que han hecho es profundizarla con su particular punto de vista discriminatorio sobre las mujeres, los homosexuales, la sexualidad, el cuerpo y la reproducción, que en su esencia limita la autonomía, el derecho a decidir, la libertad de conciencia y en general todos los avances que en materia de derechos humanos se han alcanzado al respecto. Postura que además, desde su intensa actividad política ha logrado permear las instancias de poder, en las cuales se formulan políticas públicas que afectan a toda la ciudadanía, golpeando así la libertad religiosa, el pluralismo, el respeto por la diferencia, la democracia y los derechos humanos.

Si la jerarquía eclesial católica tiene entre sus problemas por resolver el responderse cómo enfrentar la modernidad, la realidad, los cambios, las necesidades humanas, entre otros tantos conflictos; nosotras, mujeres Católicas por el Derecho a Decidir, comprometidas con la plena vigencia de los derechos sexuales y reproductivos, estamos en la obligación ética y moral de hacerle conocer nuestro punto de vista, que no es otro que el de llamarle al respeto de los logros de las sociedades modernas y que escuche el devenir de los tiempos en lo que atañe a las libertades y derechos.

<sup>10</sup> Coalición Internacional a Favor de los Derechos Sexuales y Reproductivos. Fichas informativas, septiembre 2001.

Sobre el uso del condón, no pueden los obispos católicos seguir afirmando que su uso no previene el SIDA, no es cristiano condenar a millones de seres humanos al contagio por la insistencia terca en negar la evidencia; por eso, teólogos como Leonardo Boff le han hecho saber al Pontífice que piense más en la humanidad que en la Iglesia; de este modo, jerarcas como Carlo María Martini han defendido el uso del condón como "mal menor" en las relaciones sexuales entre parejas en las que uno de los dos tenga el SIDA. Ha señalado el jerarca: "que la prudencia y la consideración de las diversas situaciones locales permitirá a cada uno, Iglesia y autoridades, contribuir eficazmente en la lucha contra el SIDA sin favorecer con ello los comportamientos no responsables"<sup>11</sup>.

Con respecto a la expansión del VIH/SIDA, tenemos que decirle a la jerarquía de la iglesia católica que

no puede insistir de manera unívoca en predicar la moral sexual tradicional de abstinencia y fidelidad, y que por el contrario, debe respetar que el Estado y los organismos comprometidos con la prevención del virus, proporcionen información, educación y servicios integrales de salud sexual y reproductiva a hombres y mujeres.

Desde Católicas por el Derecho a Decidir, invitamos a los obispos, la feligresía y, en general a la sociedad y al Estado, a asumir una postura ética, comprometida con la justicia social, desde la cual se haga frente a la problemática del VIH/Sida, desde miradas integrales y progresistas, dejando atrás la defensa de morales particulares y represoras del cuerpo, la sexualidad y el placer, para construir nuevas maneras, profundamente humanas y solidarias de afrontar colectivamente la problemática del VIH/Sida.

**En materia de VIH/SIDA no se pueden predeterminar grupos poblacionales de riesgo, sino conductas y comportamientos riesgosos.**

11 El País, Sociedad, 22 de abril de 2006.

CAMPAÑA MUNDIAL

**CONDONES**

**POR LA**

**VIDA**

PREVENIR EL VIH/SIDA



**CATÓLICAS POR EL DERECHO A DECIDIR**

E-mail: [cdd\\_colombia@yahoo.com](mailto:cdd_colombia@yahoo.com)  
[www.catolicasporelderechoadecidir.org](http://www.catolicasporelderechoadecidir.org)

AUSPICIADA POR: **CATHOLICS  
FOR  
CHOICE**

[www.condoms4life.org](http://www.condoms4life.org)